



55 Periodo Ordinario de Sesiones de la Asamblea General de la  
Organización de los Estados Americanos -OEA

“Construyendo economías resilientes e inclusivas en las Américas”

## PRONUNCIAMIENTO COALICIÓN DIÁLOGOS INCLUYENTES

Diálogo de los Jefes de Delegación, el Secretario General, el Secretario General Adjunto y los Representantes de la Sociedad Civil, los Trabajadores, el Sector Privado y otros Actores Sociales

Red Latinoamericana y del Caribe para la Democracia -Redlad  
**Coordinación de Coalición**

Colombia/ USA

Observatorio Internacional de Prisiones -OIP

Argentina

Instituto para la Paz y el Desarrollo -Ipades

Costa Rica

Fundación Equidad, Ecuador

Ecuador

Asociación para una Vida Mejor -APUVIMEH

Honduras

Alianza Latinoamericana y del Caribe de YMCA

Regional

Civil Rights Defenders

Suecia

Organización Negra Centroamericana -ONECA

USA

A. C. Consorcio, Desarrollo y Justicia

Venezuela

Centro de Divulgación de Conocimiento Económico -CEDICE

Venezuela

Mujer y ciudadanía

Venezuela

Saint John, Antigua y Barbuda. Junio 25 de 2025



Extendemos un caluroso saludo a todas las personas presentes; les hablamos en representación de las 11 organizaciones que hacen parte de la Coalición Diálogos Incluyentes y de las más de 100 organizaciones que hacen parte de Redlad. Para nosotros, es grato participar de este espacio de escucha y reflexión que nos permite aportar a la construcción de sociedades más igualitarias y justas desde la base, como organizaciones de la sociedad civil que somos.

El lema de la Asamblea “Construyendo economías resilientes e inclusivas en las Américas” nos plantea un rol activo y propositivo de todos los actores de la región. Construir, resistir e incluir requiere de procesos de concertación, participación y arduo trabajo en el contexto de una economía mundial con visos de recesión. Según diferentes fuentes, en 2025 se prevé una desaceleración de la economía aunque con divergencias regionales, a la par que se moderan las tasas de inflación y la sostenibilidad ambiental se mantiene como factor clave para el desarrollo económico; todo lo anterior, influenciado por las tensiones comerciales y geopolíticas a nivel mundial.

Para América Latina la tendencia es similar, se prevé un crecimiento económico alrededor del 2%<sup>1</sup>, baja inversión y endeudamiento elevado de los países de la región, lo cual, sumado a problemáticas sociales como: altas tasas de pobreza e inequidad, brechas de género, empleo informal, altos flujos migratorios y rezagos del impacto de la pandemia COVID-19, configuran un panorama retador para la ciudadanía en general. Entonces, ¿Cómo construir economías resilientes e inclusivas en las Américas?

Desde la *Coalición Diálogos Incluyentes* queremos resaltar tres factores básicos para el fortalecimiento de las economías: i) el respeto por la institucionalidad, ii) la prevalencia de sistemas democráticos y ii) la existencia de una sociedad civil fuerte, empoderada y participativa. Estos tres factores se refuerzan entre sí y repercuten finalmente, en el bienestar de la ciudadanía. La coincidencia de estos tres factores puede resumirse como: **Democracia Plena**, la cual, no es contundente a menos que exista en todos los países de la región, generando, externalidades positivas para todos sus ciudadanos.

El respeto por las instituciones<sup>2</sup>, entendidas como las reglas y acuerdos sociales que median la interacción de los ciudadanos, crea **confianza y estabilidad** en la medida en que se cumplen las leyes, las normas, la división de poderes y se promueve la participación de todos los actores sociales en los procesos de

---

<sup>1</sup> Ver proyecciones del Banco Mundial, OECD y CEPAL

<sup>2</sup> Económicas, políticas, sociales, culturales y religiosas



**Red Latinoamericana y del Caribe por la Democracia**  
**Latin American and Caribbean Network for Democracy**

decisión; esto redundará en un ambiente positivo para la inversión, la creación de empresa y el desarrollo económico y social.

Lo anterior, solo es posible en el marco de un sistema **democrático auténtico** que garantice el ejercicio de las libertades, el respeto por los derechos humanos y una participación ciudadana total. No podemos aceptar democracias de papel, frágiles, que se derrumban al menor viento y que obedecen a narrativas e intereses individuales.

Finalmente, la base de las instituciones y de la democracia es la sociedad civil, raíz de la sociedad, que incluye y contempla a TODAS las personas sin distinción de ninguna clase ¿será entonces importante su papel en la construcción de economías estables? La sociedad civil promueve el bien común, la transparencia, la rendición de cuentas, la paz, el desarrollo económico y sobre todo la cohesión social y la participación activa en todos los ámbitos de decisión.

Entonces, para construir economías resilientes e inclusivas en las Américas primero hay que cultivar una sociedad civil formada y participativa, que respeta las instituciones y cuida la democracia así como un espacio cívico libre y abierto. Sin sociedad civil ni democracia no hay economías resilientes!! Vamos a cuidar a la sociedad civil hoy más que nunca, no permitamos que se silencie su voz ni que se pause su acción, vamos a promover y visibilizar su trabajo, su impacto se extiende a toda la región y todos sus ciudadanos!!!

Gustavo Amaya Villalobos  
Vocero Coalición Diálogos Incluyentes  
Presidente del Centro de Capacitación y Desarrollo -CECADE  
Coordinador General de Redlad